戦争責任と教育実践の課題 シンガポールの公園で確かめたこと

福島達夫 和光大学元教員

――しんどいアジアへの旅

出発する数日前に、奥平康照教授からいただいた「新教育実践を検証する気持ちを持っての調査旅行であった。 対けした旅券をなによりもの"貴重品"として懐にし、 類印した旅券をなによりもの"貴重品"として懐にし、 類印した旅券をなによりもの"貴重品"として懐にし、 類印した旅券をなによりもの"貴重品"として懐にし、 が発表え、その後、一五年間にわたる大学での「社会科 対常ールに行くことは、三○年間、中学と高校の社会 ンガポールに行くことは、三○年間、中学と高校の社会 として懐にし、 が発表された。天皇家の菊の紋章を表紙に 団に参加して成田を発った。天皇家の菊の紋章を表紙に 団に参加して成田を発った。天皇家の菊の紋章を表紙に 対員免許」取得科目を担当してきた私にとっては、その 教育実践を検証する気持ちを持っての調査旅行であった。 教育実践を検証する気持ちを持っての調査旅行であった。

田男の俳句を借りて思ったのはご愛嬌だとしても、この学生を見て「卒業式明治は近くなりにけり」と、中村草で、学生を見て「卒業式明治は近くなりにけり」と、中村草で、学生を見て「卒業式明治は近くなりにけり」と、中村草に、会科教育論とあまりにも違う。「新しい歴史教科書である。に、ころか、明治の天皇制国史の復古歴史教科書である。に、ころか、明治の天皇制国史の復古歴史教科書である。
 一、ころか、明治の天皇制国史の復古歴史教科書である。
 一、ころか、明治の天皇制国史の復古歴史教科書である。
 一、ころか、明治の天皇制国史教科書を思い出した。私が、学生を見て「卒業式明治は近くなりにけり」と、中村草である。

前日本福祉大学教授。 前日本福祉大学教授。 前日本福祉大学教授。

ずっと遠くなった。 *1 「降る雪や明治は遠くなった。 がっと遠くなった。 *1 「九二二年だから昭和戦争期は 一九一二年だから昭和戦争期は 一九一二年だから昭和戦争期は 一九一二年だから昭和戦争期は で掲載。明治時代は一八六八―

気構えがなくては実践できなかった。

私が軍国少年として育てられた小学校四年生の一九四

てであった」と書いたが、戦後の社会科もまた、抵抗の悟は「戦前にも社会科はあった。それは抵抗の教育とし教科鸖はこれまでの社会科教育の全面否定である。梅根

に日本人がなる」といった八紘一宇の雄大な希望を持た長になった。いずれ、ニューヨークも占領し、その市長 二年二月、「シンガポールは昭南市になり、日本人が市 の後、一九四四年に内務大臣となった大達茂雄である。 伏させた山下奉文将軍であった。初代の昭南市長は、そ された教育を受けた。あこがれの一人はイギリス軍を降

が代」と「海ゆかば」であった。「大君のへにこそ死な 一九四四年三月、小学校の卒業式で唄ったのは、「君

め、かへりみはせじ」という歌詞である。「滅私奉公」 | 殉国| を生きがいとして育てられた。

書を、自分で教科書の大きさに、はさみで切って、母が 間もなくして、新聞紙のような広い紙に印刷された教科 敗戦直後、私は、教科書の文章に墨を塗って習った。

職から追放されていた大達茂雄であった。敗戦で「内務 省は消滅したが、内務官僚は文部省で蘇生した」と大田 一九五三年五月に文部大臣となったのは、敗戦後、公

手にしたが、それを習った記憶がない。

堯は書いた。

間の尊さを守ろう」の巻頭の詩を読んだ。 学校教師を終える離任式で、吉野源三郎の小さな本『人 その時、すでに社会科解体が始まっていた。四年間の中 公務員となることを誓約して、中学校の教員となった。 その翌一九五四年に私は、日本国憲法を遵守する教育

「新しい歴史教科書をつくる会」の検定用教科書の文

自分を大切にすることが 力いっぱいにのびのびと 同時にひとをたいせつに いきていける世の中

たれもかれもが

することになる世の中

1 九○頁参照。

そんな世の中を

来させる仕事が

君たちの行くてにまっている

大きな大きな仕事

生きがいのある仕事

糸でとじてくれた。『新しい民主主義』という教科書を 「大きな仕事」であって、これからも続いていく。 ように、その試練は人類史の過去ではなく、今日に至る 保障する基本的人権は、人類の多年にわたる自由獲得の 教育実践は、次の日本国憲法の第九七条が「この憲法が い永久の権利として信託されたものである」と宣言する に堪へ、現在及び将来の国民に対し、侵すことのできな 努力の成果であって、これらの権利は、過去幾多の試練 と対極にある。しかし、その人権思想にもとづく社会科 とになる」という人権思想は、「滅私奉公」「殉国」思想 「自分を大切にすることが、同時に人を大切にするこ

> 生の「生命のきづな」(偕成社) だ。和光大学『エスキス200 をテキストにし、面談して学ん 度一学年の入門ゼミで、大田先 書を掛評した。なお二〇〇一年 月)の出版を祝う会で、私は同 を問う」(新評論、一九八九年一 *2 一九一八年生まれ。東京 大学名誉教授。「地域の中で教育

実践の序詩としてきた。 きた本である。私の社会科教育 を学ぼう』(牧哲房、一九五二年 いるので、もっとも大切にして 一〇月)序詩。この詩を載せて *3 吉野源三郎 【人間の尊さ

章を読んで、戦中の教科書に塗った墨が薄れて、地の文 て、日本政府の文相だった大達が、昭南市長を勤めたシ 字が浮かびあがってきた感じであった。その思いをもっ

-私の地域研究とシンガポール

ンガーポールの教育調査にでかけた。

てのそれであった。 シンガポールへの関心は、「人文地理学」担当者とし

その中核企業だった住友化学は千葉県姉ヶ崎に進出した。 てその石油化学・電力コンビナート計画を撤回させた。 あった。そこでは住民が手作りの地域環境調査を行なっ 特別地域に選ばれた静岡県東駿河湾地域に関するもので 私の最初の地域報告の文章は、一九六三年に工業整備

「いま、シンガポールで石油化学コンビナートの建設

を、業界が一体となって進めようとしている。この計画

のように語っている。

で日本がどうしてもつばをつけておかなくてはいけない

ッカ海峡を抱えていますからね。あそこはいろんな意味

地域です。」

そして長谷川社長は「シンガポールもそうですが、イ

ンドネシアのアサハン・アルミもあそこの共産化を防ぐ

一一目号。

というねらいがある」と率直に述べている。

南ベトナム解放戦線が結成されたのが一九六〇年であ

ば、タイ・マレーシアへと将棋倒しで共産化するという と呼び、その拡大を阻止するとして泥沼のベトナム戦争 に落ち込んでいくことになった。ベトナムが共産化すれ った。アメリカはそれをベトコンつまりベトナム共産軍

参加して調査した。その住友化学の長谷川周重社長が次 その千葉臨海工業地帯の造成期にも共同研究グループに 先政策をとるマレーシア連邦から分離し、一九六三年八 ドミノ論があった。イギリスに留学して弁護士となって 月にシンガポールとして独立国を誕生させ、その初代首 いたリー・クアンユーは、一九六三年八月にマレー人優

主義勢力を一掃して政治的に安定させ、積極的に外国資 相になった。リー政権は、左派を徹底的に排除し、共産

本を導入して工業化を進めた。

は、シンガポールのリー・クアンユー首相から私が頼ま アメリカか西ドイツが必ずあそこに出てくる。それとシ 良くしていかなくてはいけない。日本が協力しなければ、 れたものです。日本としては、シンガポールとは絶対仲 ンガポールは日本にとって死活問題になりかねないマラ 東南アジアの後方支援として、日本資本のアジア進出を 六七年である。ベトナム戦争の泥沼化とともに、日本は 五年であった。そしてASEANが結成されたのが一九 ノ体制を崩壊させたスハルト政権が誕生したのは一九六 その南のインドネシアでは、反米色を強くしたスカル

> ***** 運動」「歴史地理教育」一九六五 「沼津・三島地区の住民

*** 【エコノミスト】一九七七年一月** 年六月)に再掲。 年一一月号。拙著『地域の課題 と地理教育』(地歴社、一九八一 「戦後産業史への証言」

積極化させた。

った。彼は、こう語った。 その牽引的財界のリーダーが長谷川住友化学社長であ

陣営の縦のラインというものを考えると、オーストラリ「要するに、私なりに、東南アジアにおける自由主義

リカが背後にいるから、日本が手を出す必要はない。韓は心配ない。香港、、台湾もそれぞれ、イギリス、アメア、ニュージーランドは経済的に自立していける。それ

問題はシンガポール、インドネシアですよ。この両国国もアメリカが一生懸命になって守っている。

、これでは、これら両国をこちら側に引き込んでい義陣営としては、これら両国をこちら側に引き込んでいはとくに共産主義勢力と第一線で相対している。自由主

ても必要になるんですね。」かなくてはいけない。それには日本の経済援助がどうし

そしてこの「戦後産業史への証言」を、次のように結

んでいる。

この長谷川証言は、大東亜共栄圏の版図が活きつづけいるんじゃ決してない。」 「私としては アルミ事業も石油事業も憂国の精神で

ーノドトンアンアトハハ開発によるアン…耳をよ、これる。復古調は社会科教育だけではない。ていることと、三島由紀夫の「憂国」自殺を想起させら

九七〇年代に破綻した。 インドネシアのアサハン開発によるアルミ事業は、一

現在、シンガポールは、現在、英語、華語、マレーに位置づくシンガポールは、現在、英語、華語、マレー在留邦人は二万数千人である。日本財界の地政学のなか現在、シンガポールには日本企業二八〇〇社があり、

た。そのような国で私はどのような調査ができるのか。れたガイドがまず「ゴミを捨てると聞金です」と注意しめる。「体制批判、人種・宗教批判、ポルノ」の規制をある。「体制批判、人種・宗教批判、ポルノ」の規制を語、タミル語の全マスコミ紙が政府系持株会社の傘下に語、タミル語の全マスコミ紙が政府系持株会社の傘下に語、タミル語の全マスコミ紙が政府系持株会社の傘下に

『日本占領時期死難人民記念碑』に導かれて―学生が写した

私には不可思議な国である。

ったのは、「日本占領時期死難人民記念碑」であった。シンガポールの教育調査で、もっとも見聞したいと思

○冊の写真集『日本統治下的新加坡』の内一冊を分けて一九八五年八月にシンガポールの書店から買ってきた三啓『高校地理』(実教出版)の共同執筆者であり、また書『高校地理』(実教出版)の共同執筆者であり、また

諭を経て、現在琉球大学教授。

もらい、また同氏に教えてもらった中島正人『謀略の航

*6 【世界年鑑】二〇〇〇年時

である。中島氏は次のような衝撃的なことを書いている。跡――シンガポール華僑虐殺事件」を読んでからのこと

らに近づいてくるのが見えた。好の写真の被写体を探した。そのとき、若い男女がこち好の写真の被写体を探した。そのとき、若い男女がこちん。

しいんだが……」

【写真を一枚撮らせてください。】

それから矢つぎばやに激しく中国語でわめき立てた。「やめろ、ジャップ」と英語でどなった。

「なんのことですか」

私は理由もわからず面罵された不快感と、「ジャップ」叫んだ。それからまた「ジャップ」とどなった。と、私は聞き返した。すると、鋭い声で、二言、三言

『日本占領時期死難人民記念碑・一九四二~一九四五』を確のほうへ歩を運んだ。石段を踏んで碑に近づくと、念碑のほうへ歩を運んだ。石段を踏んで碑に近づくと、という言葉の衝撃とで、やり場のない気持ちで白亜の記

の東南アジアでの行為を現地で初めて知り、愕然とした身、(時事通信社)バンコク特派員、在任中、旧日本軍

ない」という『意思』の信頼性を高めるのに役立つのか直に教えるようになれば、『日本は再び軍事大国にならことが何度もある。公教育で日本の過去の侵略行為を率

と刻まれていた。

らべ、一冊の書にまとめたのである。悔やまれて」、それからシンガポール華僑虐殺事件をしその文字を読んで中島氏は「自分の軽佻さが、ひどく

著書に次のように書いている。
「橋大学を出て、時事通信社に勤める富山泰が、その

「九一年五月初め、海部首相(当時)はASEAN歴 村本の歴史教育には確かに重大な欠陥があった。私自 教えるため、歴史教育を充実させるとの約束もした。 お首相は演説で、日本がアジアに対し、旧日本軍の行為を公 日本の首相が、東南アジアに対し、旧日本軍の行為を公 日本の首相が、東南アジアに対し、旧日本軍の行為を公 おうるため、歴史教育を充実させるとの約束もした。 教えるため、歴史教育を充実させるとの約束もした。 教えるため、歴史教育を充実させるとの約束もした。 をもたらしたわが国の行為を厳しく反省する』と述べた。 海 が、東南アジアで何をやったかを正確に 教えるため、歴史教育には確かに重大な欠陥があった。私自

講談社、一九八五年四月。―シンガポール華僑虐殺事件』―シンガポール華僑虐殺事件』

ッマいる。 ・ 毎週出会う学生向けに印 ・ 日本の心の波動を伝えたいメッセ ・ 一ジを掛いた。後に「涓流」に ・ 私の心の波動を伝えたいメッセ ・ 一ジを掛いた。後に「涓流」に ・ 私の心の波動を伝えたいメッセ ・ 一ジを掛いた。後に「涓流」に ・ で 大知人に送 ・ で 大知人に送

*10 一橋大学は、昭和天皇が死去したとき、日の丸を掲揚し死去したとき、日の丸を掲揚しない唯一の国立大学であった。研究者が複数いる大学である。研究者が複数いる大学である。研究者が複数いる大学である。研究者が複数いる大学である。研究者が複数いる大学である。

とくに、一橋大学において。 私は、この文章も、「社会科教育論」の教材にした。

学生が写した、血價の塔

に寄稿してほしいとお願いをしたら、次のように書いて という。私は、大いに感激して、そのいきさつを『波動』 港をでて観光する時間があったので、撮ってきた写真だ 写真をくれた。学年末試験が終わって、オーストラリア 和装の古川由美子さんが、研究室に訪ねてきて、数枚の に行き、その帰りにシンガポールで乗り換えのために空 | 九九二年の春。 日本福祉大学の卒業式が終わって、

『波動』に導かれてシンガポールを歩く

人もこなかった。

こから慰霊塔に行く途中に、少し変わった碑があった。 ンがある。ついでに寄ったが、見なければよかった。そ る戦争慰霊塔にいくことにした。地図をみると途中に 科教育法』で印象に残った太平洋戦争時の犠牲者をまつ だけ寄ることができた。そこで、一年前三年生の『社会 「世界の三大ガックリ」のひとつといわれるマーライオ オーストラリアからの帰り道で、シンガポールに一日 古川由美子

> 台に英文の文字が刻まれている。 - 1942 1942 - 1945 私たちの栄光は失われた 私たちに神がいた。

近付いて見ると「我らの栄光の死のために」と書かれ、

私たちは再び栄光を手にした

ールを占領していた期間である。 私は「1942-45」に注意した。それは日本がシンガポ

てそびえたっている。その台座には中国語、マレー語、 まわりには塵ひとつなく、よく整備され、ブーゲンビリ アが咲き乱れていた。塔は四本の柱が寄り添うようにし 私は罪悪感をもちながら授業で知った慰霊塔に行った。

私はあたりを見回した。シンガポーリアンがジッとにら みつけてはいないかと思った。三〇分ほどいたが、誰一 領時期死難人民記念碑」という文字を読んだ。そのとき、 インド語、英語で碑文が書いてある。中国語の「日本占

と、……。両手に抱えきれないほどの買物をし、それで ードに行ってみると買い漁っている日本人の人、人、ひ その後に、ショッピング街で有名なオーチャード・ロ

育の結果なのであろうか。さらに空港の免税店でも買物 「戦争の加害者であったという事実」を知らせない教 閑散とした慰霊碑とショッピング街のこの対照

もまだ買おうとしている。

の人だかりはほとんど日本人だった。

二年五月二一日。 * 12 **「波動」四七号、一九九** 八六—七頁。

中公新街、一九九二年三月、

21 k 11 Si

『日本占領時期死難人民記念碑』 (撮影・古川由美子さん)

〈付記〉私は、卒業式の日に、福島先生にその旅のことを話した。すると先生は『波動』に書いてほしいと依 根された。そこでとってあった『波動』を読みなおした。 頼された。そこでとってあった『波動』を読みなおした。 様された。すると先生は『波動』に書いてほしいと依 とを話した。すると先生は『波動』に書いてほしいと依

たのである。

私はその写真(左に掲載)を、高嶋伸欣氏に分けているのでに撮った数葉の写真である。こころをこめて写したのでに撮った数単の写真(左に掲載)を、高嶋伸欣氏に分けているろう。

ったホテルの前にこの記念碑があったから、見てきたとらった。中野君は旅行会社の観光旅行団に参加し、泊ま時期死難人民記念碑』が写っている。私はその写真をも時期死難人民記念碑』が写っている。私はその写真をもなかの写真を見せてくれた。その中に、この『日本占領智弘君が、夏休みにシンガポールに行き、撮ってきた何智弘君が、夏休みにシンガポールに行き、撮ってきたと



日本の軍機の模型がつっこんでいる『国立博物館』 正面玄関。(撮影・筆者、2001年3月22日)

紙に貼った。 いう。中野君の写真も、『日本統治下的新加坡』の裏表

民記念碑』を見ていない。その碑をぜひ見たいとかねが ね思っていた。 このように、学生に教えた私が『日本占領時期死難人

物館を見学して、昼食をとったショッピング・センター その碑が、思いがけずシンガポール到着翌日、国立博

見ていた高くそそり建った細い塔である。学生の行動に 感謝して、丁寧に見上げ、またビデオカメラに撮った。 を出たすぐ前の広場に建っていた。学生の写真で何度も

その四本の細い柱が寄り添って高さ一二〇メートルの

月一五日、それは日本軍のシンガポール攻略二五周年に 白亜の碑の建設は一九六五年三月にはじまり、六七年二

あたる日に、除幕式が行なわれた。

「忠・勇・仁・義」、または 「中国系、マレー系、インド その「日本占領時期死難人民記念碑」の四本の柱は

にはイギリス人は含まれていないのか。イギリス人犠牲 系、ユーラシア系の犠牲者とその民族文化や宗教を象徴 者の遺骨が一瓶分あって、イギリス軍部に引き渡された。 している」ともいう。ユーラシア系とはアジア系人種と ヨーロッパ系人種の混血人種をいう。英語が示す犠牲者

業の工業進出用地造成工事の際に、おびただしい人骨が ガポールの東海岸にほど近い樹林地帯を開発し、日本企

この記念碑建設の発端は、一九五九年のある日、シン

掘り出されたことにあったと、中島氏は書いている。 進められるようになった一九六二年一月、二月には十数 カ所で、日本軍占領時代に虐殺された市民の遺骸があい ンガポールが新興工業国建設期に入って工業用地造成が

ついで発見された。それから、一九六七年まで二次にわ

集が行なわれている間、連日のように発掘状況が報道さ され埋められていたことが明らかになった。その遺骨収 「粛清」によって行方不明となっていた人びとは、惨殺 たる遺骨発掘が三三カ所で行なわれた。日本軍による

住民の「反日感情」をたかぶらせた。 れた。そして遗族・血縁者はもちろん、シンガポール全

政府は記念碑の建設を決め、市街地の中心部、官公庁

街と商業・金融・ホテルの街区の間にひろがる中央公園

相当するラッフル・ホテルの筋向かいの園地の一角を提 東京で言えば日比谷公園の位置にあたり、帝国ホテルに

供し、建設費用を政府と民間とが折半することになった。 一月一五日であった。その基盤台中央に、 竣工し、序幕式が開かれたのは前記したごとく六七年

拾しここにに葬り、碑を建て、永遠に痛みをねぎらう。」 ることができない。それより二十余年を経て、遺骨を収 本軍シンガポールを占領、我が平民を虐殺、その数を知 「一九四二年二月十五日至一九四五年八月十八日、日

* 14

前掲、中島、一〇二頁。

九九頁。 いマレーシア・シンガポール」 髙文研、一九九七年九月、六--陸培春「観光コースでな

清」することになった。占領三日後の一八日から一八歳 は、 骨の箱を胸にかけてのパレードであった。それから 進を行なった。戦車に乗った兵士が、 けられた男性たちはどこかに連れ去られ、行方不明とな から五○歳の男性を集めて尋問し、 本商品の不買運動を行なっていた。その反日分子を「粛 「SYONAN―TO」(昭南島)の時代となった。華人たち 抗日戦争を戦っている母国の中国を支援し、また日 反日分子の疑いをか 戦死した戦友の遺 (撮影・筆者) ンド国民軍記念碑』

に次のように書いている。

政府は、数万人と発表している。 て書いたとする二万五〇〇〇人説もある。 本研究者もいるが、日本軍参謀杉田一次中佐の話によっ 僑を処刑」に基づいていると思われる。二万人とする日 人と示した。陸軍省報道部機密文書の「六七〇〇人の華 は一九八三年の中学校社会科教科書の検定で、六○○○ よって掘り出されたのである。この犠牲者数を、 っていた。その犠牲者の遺骸が、 工業開発用地の造成に シンガポール

といった内容の言葉が書かれている。

本軍は占領の翌日一六日、シンガポール陥落の大行

はシンガポールと経済援助協定を調印し、 と日本を抗議する大集会を開いた。 血債問題 華人たちはシンガポール独立の月に「血債は血で償え」 は決着した。 一九六六年日本政府 政府間では

九六年一一月、

戦争展」を開いていた。正面玄関の壁面に、日本の軍機 と近づいて漢字を読み、その塔のいわれを知る。 か細く見える。それでも、 中央公園を囲むように高いビルが建ち並んだので、今や い塔で目立ったが、 記録づくりを進めている。 本の戦争責任の追及の手をゆるめていない。また戦争の の模型がつっこんでいる(一二一頁掲載写真参照)。 その「血債の塔」が建設された当時は、 私たちが訪れたシンガポール国立博物館では「太平洋 奇跡の高度経済成長を遂げて、 中野君のように、なんだろう その成果をまとめた本の序文 そそり立つ高

> 館の歴史の展示コー * 15 その時の様子を国立博物

* 16 ョク・ボイ執筆、 ジ・ソサイエティ編、 「シンガポール シンガポール・ヘリテー 1942-1945] 越田 凱風社、 近い昔の

「戦争ではなにをしてもすべてただしい」のです。はできないし、軍事施設と祈りの場の区別もできません。減です。武器は五歳の子どもと、二十五歳の兵士の区別減です。武器は五歳の子どもと、二十五歳の兵士の区別にと 戦争は正しく

戦争を避けるには戦争そのものと戦争の原因を知るこ

力であり、また、相互理解に至る唯一の道です。」 知識は日本が無視しているのは、この点で危険です。 知識は止に役立ちます。日本の占領下で起こった恐怖の数々を重ねていけば、時間はかかっててもやがて、戦争の阻とが何よりも大切です。こうして自らの歴史を知る努力とが何よりも大切です。こうして自らの歴史を知る努力

――もう一つの栄光の死の記念碑

「OUR GLORIOUS DEAD―1439-1945」と刻んだ石「OUR GLORIOUS DEAD―1439-1945」と刻んだ石碑を写した写真である。それも見たいと思った。一九三の火ぶたが切られた年である。一九四五年とは五月にドイツが、八月に日本が降伏して戦争が終わった年である。古川さんは「日本占領時期死難人民記念碑」を探していた見つけたといっていた。その写真には、記念碑に刻まれた「OUR GLORIOUS DEAD」とはっきり写っていれた「OUR GLORIOUS DEAD」とはっきり写っている。その栄光とはシンガポール住民の死への追悼ではなる。その栄光とはシンガポール住民の死への追悼ではなる。その栄光とはシンガポール住民の死への追悼ではなる。その栄光とはシンガポール住民の死への追悼ではなる。その栄光とはシンガポール住民の死への追悼ではなる。その栄光とはシンガポール住民の死への追悼ではなる。その栄光とはシンガポール住民の死への追悼ではなる。その栄光とはシンガポール住民の死への追悼ではなる。その栄光とはシンガポール住民の死への追悼ではなる。その栄光とはシンガポール住民の死への追悼ではなる。その栄光とはいいて戦争が終われた。

とにした。 とが、その位置が書かれていない。 とが、私は体調不調 との度のシンガポール旅行の翌日、他の教育系研究者 との度のシンガポール旅行の翌日、他の教育系研究者 との度のシンガポール旅行の翌日、他の教育系研究者 というに載っていた。 とが、その位置が書かれていない。 というに載っていた。 とが、シンガポールで手に入れた観

受難記念碑のはす向かいのクラシックなラッフル・ホ受難記念碑のはす向かいのクラシックなラッフル・ホ受難記念碑のはす向かいのクラシックなラッフル・ホ受難記念碑のはす向かいのクラシックなラッフル・ホ受難記念碑のはす向かいのクラシックなラッフル・ホ

石碑の裏面にまわると「1439-1945」と、同じ字体でおり、人の写真の年号が刻まれていた。第二次世界大戦は、マレーシアやインドなどから調達した兵士が含まれているであろう。その戦死者の中には、映画「戦場に架ル・マレーシアやインドなどから調達した兵士が含まれているであろう。その戦死者の中には、映画「戦場に架ける橋」で知られるクワイ河の鉄橋建設に連行されたイーであるう。

ついで、人力車夫は国立劇場寄りの最高裁の前方の位

*17 前掲「シンガポール 近 い昔の話――1942-1945」「日本 順は、敗戦とともにすべての文 書を焼却し、証拠を残さなかっ た。"近い昔の話、の聞き取り 調査が今も行なわれている。 供店には「THE PRICE OF PEACE -True Accounts of the Japanese occupation 和平的代価」 (Foong Choon Hon 編ASIAPACB, BOOK,1997年) が平積みされて 売られていた。

ド国民軍記念碑」と日本語の表示がある。その説明板に 置にある、小さな金属製の碑に案内してくれた。「イン されたが、日本軍が敗退して、一九四五年九月二一日、 るために、第二次世界大戦が終わった一九四五年に建立 よると、「インド国民軍(INA)の無名戦死者に捧げ イギリス軍が勝利の式典を開催し、イギリス植民地政府 ている。その翌月、東京の帝国議事堂で「大東亜会議 動して涙を流したことでしょう」という回想が記録され ースは熱烈にインド人に独立を呼びかけた。「すばらし が出席した。ボースは自由インド仮政府首班として招請 フィリピン・タイ・ビルマ・満州国・日本の「政府代表 が開催された。中国(といっても王兆銘の南京政府)・ い演説でした。この演説を聞けば、天の神々でさえ、感

が復帰してきたとき、撤去された。そして、シンガポー た記念碑のスケッチが説明板に刻まれている。 ルが独立して後に復活再建された」とあり、その壊され

ギリス植民地だったマラヤ(現在はマレーシアとシンガ 機関の責任者だった藤原岩市少佐の働きかけで、当時イ その「インド国民軍」は、日本軍の南方軍参謀で諜報

月前であった。 ンド兵によって一九四一年一二月に組織された。そのと ガポール占領は一九四二年二月であったから、その三カ きまた「インド独立同盟」が設立された。日本軍のシン ポール)で、イギリス軍として日本軍の捕虜となったイ

ンド仮政府」樹立を宣言した。その樹立宣言集会で、ボ ○月二一日、チャンドラ・ボースが、昭南市で「自由イ たインド独立の一派のリーダーであった。一九四三年一 なったが、ガンジーの無抵抗主義に反対し、離反してい ガンジーのインド独立運動に参加し、国民会議派議長と ス (1897-1945) をつれてきた。チャンドラ・ボースは、 追って日本占領者は一九四三年に、チャンドラ・ボー

> この大東亜会議には日本の占領下にあったオランダ領 い昔の話――1942―1945] 一三*10 前掲 | シンガポール 近

O H

されて出席した。

インド(現在のインドネシア)の独立運動指導者を出席

づくりの会議であったことがよくわかる。

このように日本政府の画策で成立したインド仮政府の

させていない。この会議については後藤乾一『近代日本 と東南アジア」を読めば、日本政府主導の大東亜共栄圏 * 19 南アジア』岩波街店、一九九六 後藤乾一「近代日本と東

光人社のNF文庫、二〇〇〇年 *20 上村喜代治「インパール」

リス領だったビルマから、インドのマニプール州都イン もとでのインド国民軍は、インド解放の前哨戦たるイギ

パール攻略作戦に組み入れられ、イギリス・インド軍と

私たち和光大学研究プロジェク ト・チームは、パプアニューギ 社、一九九八年八月、一二九頁。 したニューギニアの戦い』草木 *21 森山廉平編『米軍が記録

憺たる敗北を書いている。また、インド独立軍は日本軍

よって撮影されている。

この「インド国民軍記念碑」は、日本軍国主義がめざ

そのニューギニアでインド兵が救出された写真が米軍に のニューギニア攻略作戦の参加には同意しなかったが 戦った。が、日本軍の大敗で、惨敗した。この作戦はい

かに無謀であったか、上村喜代治『インパール』でも惨

ス兵捕虜が連行されていたのだ。 した。そこにもインド系イギリ ニアを一九九九年に訪問し調査

がインド国民軍を裁判にかけ、イギリス軍がインド国民 「新しい歴史教科書」扶

軍の無名戦士の記念碑を壊した。独立後にそのことを記

した記念碑を建てたインド系のボース派信奉者がいるこ

* 23

明石陽至編『日本占領下

ポール人がいて、ボースを熱烈に尊敬している人がマレ

である。同時に、その記念碑を再建したインド系シンガ ンド民衆の民族独立悲願とがからみあった悲劇の記念碑 した「大東亜共栄圏」樹立のためという「聖戦」と、イ

ーシアにも今なおいる

日本が戦争に負けてマレーに復帰してきた際、イギリス

獄にいたネルーも、娘への手紙に同様の思いを書き送っ た。私は一九五五年に、中学生だった武田(現在・辻田)

と一九四二年七月に書いた。イギリス植民地政府の牢

と第二次大戦』中公文庫、一九

村瀬興雄編「ファシズム

七五年六月、四六六頁。

なたがたに抵抗する。」

えを実行するなら、わがインドは、全力をあげて必ずあ ギリスがインドから退却したらインドに入ろうという考 ことを、非常に悲しく思う。もしも、あなたがたが、イ

長く続いていた独立への気運がさらにたかまり、インド は一九四七年、イギリスから独立した。」と書いている。

して、はげしい民衆の抗議運動などもおきた。こうして、 インド国民軍の兵士をイギリスが裁判にかけたことに対 教科圕」は、インドの独立について「日本軍と協力した 分派や分裂を内包しながら展開してきた。『新しい歴史 すめられたのではなく、チャンドラ・ボースらのような ーであった国民会議派主導の独立運動だけで単線的にす 連合の中国であった。

インドの独立運動は、ガンジーやネルーなどがリーダ

もっている。だからこそ、あなたがたが偉大なそして古 い中国に理由ない攻撃をし、無慈悲に荒らしてしまった

「私はあなたがたについて楽しいたくさんの思い出を

作られていた。しかし抗日戦争を戦っていたのは、国共

中国には日本帝国政府と協調する王兆銘の南京政府が

は「すべての日本人に」という文章で、

てはいなかった。それも歴史的事実であった。ガンジー たし、インド本土での国民会議派は日本軍国主義を許し のねばりづよい独立運動には、「日本は支援」しなかっ

にあった。

アジア諸国の独立を支援した」という記述がある。確か ていた検定歴史教科書『新しい歴史教科書』に「日本が

シンガポール旅行前後の日本で、国際的に問題になっ

歴史的事実とそれをより分ける感性

的事実であった。

援を受けたインド独立運動の拠点があった。それも歴史 本が占領したシンガポールには、日本帝国軍国主義の支 とも、いくつもの研究書に書かれている。ともあれ、日

街、一九九四年一一月、など。 村尚司【人々のアジア】岩波新 岩波街店、二〇〇一年三月。中 の英領マラヤ・シンガポール」

だが、国民会議派のガンジーやネルーのイギリスから

126

桑社、二〇〇一年六月、二八二

三樹恵さんにネルーの【インドの発見】を借りて読んだ のが、アジアの地理教育への開眼であった。ボースの名

は、軍国少年だった頃に教えられて知っていた。このネ ルーの本は、かつての軍国少年の目の鱗を落とした。

しかし、日本の責任政党を豪語する大物たちは目の鱗

ぶといってよい。

を落とさない。昭南市長もそうであった。そして、彼ら のに事実もあった。だが、いくつかの歴史的事実からの の目を補強する取り巻き研究者たちがいる。彼らの言う

史認識が表われている。

選択にこそ、その政治家や歴史教科書の編著者たちの歴

一つの文章を思い出した。 私は、その中央公園のいくつかのモニュメントを見て、

て、日本の単一民族国家優越論を述べて、深い顰蹙をか から、私は次のアーチボルド・マクリーシの文章を抜き った。そのとき、都留重人が雑誌『世界』で論じた文章 中曽根首相(当時)が、多民族国家のアメリカに行っ

本当に深い英知とは

出して『波動』に引用し学生へ提供した。

れは、それら事実を人間として感じ取る能力を失った、 われわれの前には事実の洪水がある。しかし、われわ

> あるいは失いつつある。……感性(feeling)を欠く知識 てしまうなら、その人びと、およびその文明の文明は滅 は本当の知識(knowledge)ではない。もしも事実が、 人びとの心の中で、その事実がもたらす感動から遊離し

言えば、思いやりをもっての洞察、人間どうしの共感の 都留は「フィーリング」について「豊かな感性、更に

愈であったと思われる」と書いている。マクリーシにつ

の詩人辞書にでていて、一九三○年代のニューディー いては、英語の同僚教師に教えてもらったが、アメリカ

当時の政府高官を勤めた実践的な詩人であった。この

九五八年のマクリーシと都留の文章を、シンガポールの

究的旅行を終えた。そしてなによりも古川さんのように てきたのは、この感性を培う社会科教育の模索であった。 中央公園で思い出していた。私の教育実践の根幹に置 私の授業を受け止めてくれた学生に、ようやくこたえる 私は、和光大学の教育学研究者に導かれて、最後の研

ことができた、と思った。

検であった。

シンガポールへの旅は、私の教育実践の自己評価の点

骨子としている。

誌に作品を発表している。病と な本を読んでいた。現在、同人 *26 同論文は「経済の常識と 辻田さんは中学生でそん

間口頭報告したレジメ・資料を (二〇〇一年七月・瀬戸市) で中 地理教育研究会愛岐全国集会 〈付記〉本稿の内容については 三月、二〇六一七頁)に再掲。 非常識」(岩波書店、一九八七年